

EL REPUBLICANO

ENRIQUE AZOFEIFA

Constante, numerosa y variada existencia de ataúdes para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos.

Servicio a toda hora del día y de la noche.

Este depósito se halla por la Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado.

DIARIO DE LA MAÑANA

Año I

San José, C. R., sábado 24 de febrero de 1912

Núm. 35

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ

OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

SASTRERIA
de **ALBERTO T. BRENES**

FRENTE AL CARMEN

Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

EL PRINTEMPS

ó la

“SAMARITAINE” DE PARIS

son dos grandes establecimientos conocidos en todo el mundo

El caballero de alta sociedad encuentra allí su vestido completo, desde la levita, el frac, el smoking ó el saco elegante de última moda hasta la más insignificante prenda de uso interior.

La dama distinguida encuentra desde la más fina seda, lana ó gasa hasta el último detalle de tocador.

La democracia, que es la que da vigor al país, encuentra allí una buena y elegante chaqueta ó chaquetón, un excelente pantalón, ropa interior, camisas, sombreros, zarzas, rebozos, pañuelos, lienzos, mantas, etc., etc.

Calzado desde la más fina calidad hasta el más fuerte para trabajadores.

No se moleste usted mucho, el Almacén de los Señores

ROBERT HERMANOS

ES HOY EN SAN JOSE DE COSTA RICA un «PRINTEMPS» ó una «SAMARITAINE»

donde se evitará pérdida de tiempo y ganará además en baratura de precios y calidad de artículos. Un personal numeroso y activo atiende á nuestra clientela.

Después la mar de cosas: todo lo necesario para baño y toilet, completos juegos para escritorio, herramientas de varias clases, valijas de viaje, etc., etc. Puede resumirse diciendo que allí encuentra Ud. todo lo que necesita, tal cual pasa en las grandes ciudades europeas ó americanas. Es la única casa en su género en Centro América.

Para niños de toda categoría preciosos vestidos.

ALFONSO ALTSCHUL

REPRESENTANTE Y APODERADO

de numerosas é importantes casas y fábricas alemanas

Oficina:—Bajos del Centro Español, casa de don Luis Robert.—San José de Costa Rica.

UTILES PARA FOTOGRAFIA

La afamada marca As de Trébol de Grieshaber & Co., de París.

UNICOS AGENTES: L. M. CASTRO & CO. Libreros.

BOTICA ESPAÑOLA

—ASTORGA & Co.—

300 varas al Sur de la Iglesia de la Soledad

MEDICINAS DE PATENTE
DROGAS PURAS
DESPACHO CORRECTO DE RECETAS

CERVECERIA TRAUBE

GRAN FABRICA DE CERVEZA,
FRESCOS y AGUAS GASEOSAS

UNICA EN EL PAIS

cuya producción de las máquinas refrigeradoras

••• es de treinta toneladas diariamente •••

CERVEZA

Estrella, Lager Bier, Doble y Sencilla,
Negra y Blanca Sencilla

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseosa de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa.

Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasterización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

En la fabricación de aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda,
Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarparrilla

UNA ARBITRARIEDAD

Cerca del establecimiento “El Cometa” de esta ciudad, se hallaban anteayer montados en sus caballos, unos lecheros de San Isidro, todos conocidos por su intachable conducta, cuando se acercó á ellos el policial número 125, y les previno que lo siguieran al cuartel.

Ellos, extrañados quisieron saber el motivo de la orden, pero el agente de policía se negó á ello y les exigió que debían seguirlo.

Algunos de los requeridos no hicieron caso y se marcharon sin protesta del guardián, pero cinco sí lo siguieron, y después de permanecer varias horas en la detención, fueron pasados á la Agencia 2ª Principal de Policía en donde se les juzga por haber “abandonado sus bestias” según se nos asegura.

No atinamos á calificar la conducta del policial en referencia, inexplicable en el caso que dejamos relacionado, y estimamos que se ha incurrido en una verdadera injusticia al detener á los mencionados ciudadanos.

R. y Z.

Telegramas rezagados en la oficina central

Felipe Villalta, El Tránsito; Dolores Ulloa, de Desamparados; María Hidalgo, de Cartago; Carlos Ortega, de Cartago; Benjamín M. del Campo, de Puntarenas; John Balfour, de Limón; Claudia Muñoz, de Limón; Mariana v. de Mora, de Cervantes; Francisco Paniagua, de Puntarenas; Teta v. de Chacón, de San Salvador; Brígida Campos.

Fé de erratas.—Siempre los cajistas han de ser nuestros fieros enemigos. En nuestro artículo de ayer «Sobre higiene», quisimos quedar muy bien citando la máxima latina, que dice «mens sana in corpore sano», y ellos resolvieron hacernos quedar muy mal, haciéndonos decir «mens» sana, etc.

A ellos, pues, toda la culpa.

FROILÁN

De Alajuelita

21 de febrero

El silencio de la madrugada de hoy fué interrumpido por el tremendo movimiento terráqueo que tantos perjuicios ha de haber causado en el país. Este pueblo se levantó alarmado y esperó el final de la que creíamos enorme catástrofe, hasta que de nuevo alumbró el sol y con la luz pudimos ver la magnitud de los estragos causados, consistentes en casas desentrajadas, paredes desplomadas, una columna del frente del edificio escolar destruida y otros de menor importancia. Dichosamente no hubo que lamentar desgracias personales y los ánimos se calmaron.

CORRESPONSAL

LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ

Unico Agente en Costa Rica.

San José, 25 de enero de 1912. Apartado 406.



Barbería Imperial

Es la de moda en esta capital, por sus comodidades, su mobiliario, este blemiento de masaje. Tiene cuatro sillones de primera clase, de cuatro movimientos, dos secadoras de pelo, rizadoros eléctricos, calentador eléctrico moderno, casillero seguro, pues cada cliente puede conservar el llavín de su casilla sin desembolso alguno, etc. etc., y SOBRE TODO ESTO, la BARBERÍA IMPERIAL está atendida por operarios expertos, de cuya actividad, corrección y buen trato, jamás podrá resentirse nuestra clientela. Sus precios corrientes son fijos y hay servicios extras gratis.

MALTES & MARIN
PROPIETARIOS

Contiguo á Fortich & Espriella, esquina diagonal á Robert Hnos. frente á la Ferreteria de Rodríguez.

NOTAS SPORTIVAS

Conservación de la Sabana

Excitativa á la Municipalidad y al señor Gobernador

Decíamos en nuestra anterior que sólo á las condiciones moales de nuestra juventud debemos el decaimiento actual del deporte; hacemos tal aseveración porque sabemos que este decaimiento no se puede imputar á la falta de aptitudes físicas é intelectuales de nuestros jóvenes, ni á la carencia de recursos pecuniarios para la mantención de centros deportivos; por lo que se refiere á lo primero, nadie que conozca los resultados brillantes de nuestros concursos atléticos anuales y haya observado los adelantos de nuestros deportistas en el foot-ball, base ball, etc., puede dudar de las facultades deportivas de nuestros jóvenes; y por lo que á medios pecuniarios se refiere, todos sabemos que aquí, en la capital, y en las ciudades de provincia, se mantienen centros de asociación con comodidad ya en lujo, sin ser menester para ello que sus miembros expresen poco ni mucho sus bolsillos, y también, que en esta capital se han mantenido sociedades deportivas respetables, tanto por la honorabilidad y competencia de sus miembros, como por el monto de sus haberes. Y, mejor argumento contra tal alegación de penuria, lo tenemos en la Sabana: vaya á ella cualquiera, y verá hacia el lado Sur un hermoso edificio, rodeado de jardines y campos de césped para juegos: es el golf-club.

El golf-club ha sido levantado por los extranjeros, en su mayor parte sajones, mediante la modesta cuota de un colón mensual por socio. ¿Por qué los nacionales no hemos podido hacer igual cosa, habiendo tenido al principio en nuestro abono la protección decidida de muchos de nuestros capitalistas, y contando con un número de deportistas mayor que el de los miembros del golf-club? Y esa Sabana, inmensa y plana, libre á todos, solitaria de hombres, distante solamente un kilómetro del centro de la ciudad, unida á ésta por una línea de tranvía, está formulando con su mutismo el cargo más vigoroso y amargo contra el carácter moral de nuestra juventud. Ese campo hermoso, á donde podrían ir los jóvenes y niños á recoger elementos de vida nuevos é inapreciables,—aire puro y vigor para el organismo—y en donde podrían gozar de diversiones honestas que los alejaran de las pasiones impuras y les hicieran olvidar las penas; esa Sabana no es aprovechada más que por una docena de jóvenes que van á jugar los domingos un rato

de foot-ball, deseando mantener el entusiasmo por el deporte, y por los machitos que la recorren en sus paseos y partidas de golf.

Ya que hablamos de la Sabana creemos conveniente hacer una observación: todos los señores y especialmente las personas encargadas del gobierno de la ciudad, deben interesarse porque esa hermosa pradera conserve su belleza natural; no debemos desatendernos de ella, por el contrario tratar de ornarla con nuevos atractivos ya que constituye uno de los atractivos de admiración para los extranjeros que nos visitan, y que tiene un valor que todavía no hemos apreciado debidamente. Con pena hemos visto que los autos, coches y también carretas, han marcado en aquella llanura, con el continuo pasar, una vía, en cuya faja la yerba ha desaparecido. Llamamos seriamente la atención de los señores que integran actualmente el Municipio, personas todas inteligentes y honorables, del progresista y activo Gobernador, señor Vargas, para que cuanto antes puedan se interesen y tomen medidas para que este abandono y destrucción no continúen.

Sabemos que el año pasado la Municipalidad nombró una comisión compuesta de personas distinguidas con el fin de que formulara un proyecto de conservación é embellecimiento de la Sabana; sin embargo, nada hemos sabido del resultado de la labor de esta comisión. Es lamentable que por negligencia nuestra, tengamos mañana que la hermosa Sabana no es sino un campo lleno de polvo y cruzado por zanjas. Es explicable ese abandono, pues aquí los únicos que aprovechan ese paseo y que comprenden su utilidad y valor, son los sajones: cuanto tiempo tienen libre lo dedican á recorrerla con placer, y hablando de su posible utilidad, muestran su belleza y su soledad, sonríen con tristeza, casi con desprecio, y se asombran de nuestra decencia, de esta nuestra eterna inercia, manifiesta más claramente en las generaciones nuevas, que son precisamente las únicas de que el país puede y debe reclamar empujes vigorosos y constantes, para que la actividad nacional, ahora en peligro, no llegue á ser acaparada por la mano de los extranjeros,

TURISTA

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

EN ALTA VOZ

El país entero veía con regocijo aproximarse la hora en la cual había de inaugurarse el gobierno de don Ricardo Jiménez: todos estaban entusiasmados de un régimen de franca y sincera legalidad, de orden y probidad en los asuntos administrativos. Todas las hipocresías con que desde tiempo venían engañando arriba, iban á ser desterradas, todos los convencionalismos que desangraban las fuerzas nacionales iban á ser borrados, todos los compadrazgos viciosos iban á desaparecer y una era de progreso en todo sentido iba á iniciarse perpetuando en la historia del país dos nombres, el del señor Jiménez, el gran renovador y el del Partido Republicano que, desde hace años trabaja desde abajo por una serie de reformas, por la realización de un conjunto de ideales que forman como una especie de atmósfera purificada en que los organismos todos, en que todas las fuerzas nacionales han de cobrar nuevo vigor y aliento poderoso, en beneficio de la prosperidad de esta patria.

Pero si se ha hecho mucho, también falta mucho que hacer. La naturaleza de esta vez, quizá como nunca, se ha mostrado implacable, despiadada, con los costarricenses. Poco menos de un mes antes de inaugurarse este Gobierno un violento temblor puso en conmoción todos los ánimos, ya en las vísperas del ocho de mayo de 1910 otro gran temblor llenó de luto á toda la sociedad costarricense; la cuna de la patria, la histórica Cartago, había sido totalmente destruída. No repuestos de aquella desgracia nacional, nuevos sacudimientos terrestres vienen á anunciarnos que un período de transformaciones terrestres está operándose en esta región istmeña.

Refiriéndose á los terremotos de abril y mayo del 910, un amigo distinguido decía que eran aquellas las conmociones naturales de un gran parto de la sociedad costarricense; que el cambio que se operaba y que de seguro se iba á operar con el advenimiento del ilustre compatriota que venía á presidir los destinos de

la República, era demasiado grande, que aquello iba á ser la condensación de todo un largo período evolutivo; que aquello iba á ser el momento preciso en que la evolución iba á hacer ver su resultado plástico.

Y amigos y enemigos, no hay quien no crea en esos cambios. Ya nuestro Presidente no es de los que se dejan manejar por paniaguados; ya no es de los que la intriga enreda en sus mallas; ya no es de los que abusando de su posición apadrinan ningún egoísmo mezquino; ya no es de los que diciendo una cosa están haciendo la inversa; ya no es de los que cierran los ojos para no ver lo que hace un subalterno desleal; es de aquellos que tienen un nombre propio que respetar y responsabilidades históricas sobre sus espaldas que no pueden esquivar.

Por lo demás, el crédito del país se ha restablecido, la agricultura ha recibido empujes á los cuales probablemente responderá, pronto, es de esperar, la facilidad de transacciones llenará de vida todas las fuerzas productoras nacionales.

Que han venido nuevos desastres, que Tres Ríos está totalmente destruído; no es el momento de llorar sobre esas ni sobre las otras ruínas. Es el momento de levantarnos á trabajar todos con bríos para reponer aquellas y las otras pérdidas.

Tres Ríos recibirá también el cariño nacional de que fué objeto la querida y nunca olvidada Cartago.

Pero á cada golpe de esos hay que oponer la vitalidad de que da muestras la gran nación americana cuando algún siniestro hace presa en ella. Lo destruído á construirlo y adelantar. Costa Rica es un país de gran vitalidad la cual nunca quizá ha esforzado, por el clima, por la relativa facilidad de vida y por otras circunstancias. Pero un poco aguijoneada, con el régimen de paz que aquí impera, debe ir muy lejos, debería estar á mucha más altura que la que hoy alcanza.

ZETA

NUEVA CASA DE SALUD

—DEL—

Dr. MARIANO RODRIGUEZ

Ofrecida á todos los Médicos de la República para tratar á sus Enfermos con todas las comodidades deseables

Está situada frente al Parque Nacional y contigua á las Oficinas de la United Fruit Company é inmediata á la Estación del Ferrocarril al Atlántico

Cuenta con espacioso Departamentos y Jardines de Recreación; y tiene, además, una Sala de Operaciones que satisface las exigencias de la ciencia moderna

¡Pobrecitos los prisioneros!

La tremenda sacudida del miércoles nos sorprendió profundamente dormidos, y nuestra primera impresión fué la de que habíamos llegado al final de esta comedia que llamamos la vida. Pretendimos salir á escape y nos encontramos con que la puerta estaba completamente trabada y no cedía á nuestro esfuerzo sobrehumano; caminamos hacia donde creíamos que estaba la ventana y no dimos con ella por más vueltas que dimos, tropezando contra una serie de objetos, pues por el momento la ofuscación fué tal, que no se nos ocurrió hacer luz.

Y mientras tanto, la sacudida seguía, se desprendían objetos que caían haciendo gran estrépito, y un ruido sordo cruelmente hería nuestros oídos.

Aquellos momentos nos parecieron una eternidad y cuando logramos salir al aire

libre y vernos fuera del inminente peligro de un aplastamiento, respiramos ampliamente y nos felicitamos de vernos con vida.

Después pensamos en esos infelices que viven prisioneros, en una celda ó en un departamento en unión de otros compañeros de infortunio, encerrados, sin poder moverse, sin poder procurarse la salvación, sin tener á quien recurrir pidiendo amparo, y entonces nos asaltaron ideas de otro orden; pensamos en que muchos de ellos estarán presos injustamente, que saldrán acaso absueltos en definitiva, que tal vez son víctimas de un error, de una venganza etc., etc. y por último hubimos de exclamar:

¡Pobrecitos los prisioneros!!

CHALO

Si usted desea vestir con elegancia, luciendo finisimas sedas, preciosas gasas, elegantes adornos, etc., y perfumada con las mejores esencias que llegan al país, visite la conocida tienda

LA POUPEE

donde atienden el cliente con fineza, sin mirar su posición social

BEJOS M. YAMUNI

SITUADA AL ESTE DEL MERCADO.

Facultades profesionales

El Colegio de Abogados, la Facultad de Medicina, la Facultad de Ingeniería y el Colegio de Farmacéuticos, son cuatro instituciones serias llamadas á ser siempre el exponente de nuestro valor moral é intelectual. Dentro de la órbita de sus funciones reglamentarias el as se mueven, dando algunas más señales de vida que otras.

Pensamos nosotros que si aisladamente cada una de esas instituciones alcanza á dar cumplimiento á su delicada misión, conjuntamente podrían hacer más.

A menudo oímos hablar de la antigua y célebre Universidad, de cuyo seno salieron tantos y tan bien cultivados intelectuales, y á menudo también oímos las lamentaciones de algunos porque aquel memorable Instituto no puede restablecerse.

Y se nos ocurre que si en realidad existe el cariño con que se habla de aquel centro de cultura, sería muy sencillo conseguir su restauración con solo que las instituciones profesionales del país aunaran sus esfuerzos en ese sentido y dirigieran sus pasos hacia tan elevado objeto.

¿No será posible que abogados, médicos, ingenieros y farmacéuticos se pongan de acuerdo en asunto que á todos interesa por igual?

¿No habrá manera de que sacudamos nuestra ingénila apatía cuando nos hallamos al frente de una empresa que requiera algún esfuerzo?

¿Hemos de vivir siempre entregados á esta inmovilidad voluntaria que nos tiene reatados á un estacionamiento casi absoluto?

Hacemos un llamamiento á los señores profesionales que se interesen por el progreso intelectual de la Nación.

PERICLES

Los baños municipales y la tubería de la ciudad

Los baños municipales sufrieron grandes deterioros con motivo de los últimos temblores y amenazan completa ruína.

La casa del guarda fué casi destruída, teniendo la familia que pernoctar en los corredores por ser imposible albergarse en la casa, que está inhabitable.

De este asunto merece que la Municipalidad se ocupe cuanto antes.

Antier noche se limpió la tubería de la ciudad y ayer se limpiaron los tanques depósitos, cuyo trabajo fué rigurosamente atendido por el señor Fontanero Municipal, señor Fonseca Calvo, que no descansa un momento para que la ciudad no carezca del precioso líquido, tratando de allanar en lo posible las deficiencias del servicio, debido á los sucesos pasados.

Médico español incorporado en esta Facultad

El doctor José Tomás Barló, ciudadano español y médico graduado en la Universidad de Valencia, presentó las 3 pruebas reglamentarias para la incorporación médica de esta Facultad, ante el Tribunal examinador integrado por los doctores Fonseca Calvo, Vollo, Barrionuevo, Alvarado y Quirós.

Antenoche presentó prueba oral en los salones de la Facultad y ayer prácticamente en el Hospital de San Juan de Dios.

El Tribunal examinador quedó altamente satisfecho de la competencia del doctor Barló, el cual fué desde luego incorporado con derecho de poder ejercer en esta República su carrera profesional.

De Justicia Juzgados y Alcaldías

Se corrieron traslados en causa contra José María Vega y Elías Cano.

Se ordenó la entrega de un giro por ₡ 300 en causa contra Justino Vallejo por haberse absuelto al reo.

Se absolvió de toda pena y responsabilidad á Elías Bonilla en la causa que se le siguió por hurto en el Ferrocarril del Atlántico.

Se sobresee provisionalmente en sumaria contra Eulogio Leitón Morales que se le siguió por lesiones á Bernardo Quesada Leitón.

TRES RIOS

Consecuencias del terremoto Magnitud de sus estragos

Comisión de socorros

Cada vez aparecen más grandes los desastres causados por el pavoroso terremoto de la madrugada del miércoles. Como vamos recuperando la calma, podemos apreciar mejor la magnitud de aquella desgracia.

Actualmente se está procediendo á la incineración de cadáveres que salieron de sus sepulturas, pues era este el único recurso que podía adoptarse para evitar males mayores. Ciento treinta cadáveres salieron de los nichos en que reposaban, de suerte que el aspecto que el Cementerio presentaba no podía ser más terrible.

Una comisión integrada por los activos jóvenes don Ramón Céspedes, don León de Mezerville y don Juan Mora Flores, trabaja empeñosa y desinteresadamente por hacer cuanto se pueda en favor del gran número de damnificados que han quedado sin hogar y en la más espantosa miseria. El señor Presidente de la República ofreció su eficaz contingente y es de esperarse que pronto se harán sentir los efectos de un auxilio verdadero. Por el momento lo que más falta hace es hierro para construir galero-

nes en donde las gentes puedan resguardarse de la intemperie á que han quedado condenadas.

Fuera de las casas de madera y alguna de bahareque, no hay una sola habitable; las que no cayeron están al caer, rotas las paredes, desplomadas, achatado el techo y descubierto éste por haberse desentelado. Y las casas que están en pie, son una amenaza seria; la policía misma debe impedir que se penetre en ellas. Habrá necesidad imprescindible de proceder á su demolición completa.

La Iglesia está en ruinas; la misa se celebra en la plaza pública, en un galerón.

El precioso edificio escolar, ornato de esta población, ha quedado que da grima el verlo. Habrase también de proceder á demolerlo.

Las gentes que estaban aquí de temporada, se marcharon todas el mismo día del siniestro, llenas de espanto.

Ha sido, pues, enorme la desgracia caída sobre este pueblo, que hoy ha quedado sumido en un estado de infinita miseria.

CORRESPONSAL

EL TOKIO

ó sea

EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, álbums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señora, peinetas, pipas de marfil. é infinidad de objetos más.

Visite usted "EL TOKIO", situado á 50 varas al Sur del Carmen.

Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable.

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

Almacén de Granos

Contamos con un completo surtido de productos del país

Heno, Cebada Trigo, Avena,

Semilla de Algodón y Afrecho de toda clase

TOMAS FERNANDEZ Y Hno.

Teléfono nº 198

Apartado nº 614

Reos que saldrán para su confinamiento

El Doctor David Quirós, Médico de la cárcel pública de esta ciudad comunica al señor Director de Policía que los reos Richard Trswen, Félix Hernández, Gerardo Coto y José García Hevia, están completamente curados de las enfermedades que padecían, y pueden ser trasladados á sus respectivos lugares, donde sufrirán su condena.

Notas de Heredia

Ampliando mi informe sobre el temblor, debo decirle que el edificio de la Escuela Superior de Varones sufrió daños de mucha consideración.

Este edificio es uno de los mejores del país en su género y lo debe Heredia á la valiosa influencia de don Joaquín Lizano Gutiérrez.—CORRESPONSAL

Reconocimiento de un menor por el Dr. Barrionuevo

El Alcalde 1º, don Otoniel Fonseca, remitió al despacho del doctor Barrionuevo al menor de 13 años conocido por Alfredo Barrantes Monge, para su reconocimiento y ver si era responsable del hurto que se le acusa en perjuicio de la señora Eulogia Paz.

El doctor Barrionuevo, obrando con rectitud y justicia, dictaminó que el menor fué reconocido minuciosamente y que tiene completo discernimiento para hacerse responsable de sus actos.

Para anuncios
EL REPUBLICANO

CASAS DE PARTICULARES

y algunos edificios públicos que sufrieron daños por el último temblor según informe de la Ingeniería Municipal

—La casa del señor Ramón Aguilar Fernández, sita en la calle 21 Norte, y Avenida Central Este.

—Pared de la lechería de don Gordiano Fernández.

—La casa de Francisco Sandoval en la Avenida 5ª Oeste entre las Calles 4ª y 6ª Norte.

—La casa de Gavino Sandoval en la Avenida 5ª entre las Calles 4ª y 6ª Norte.

—La de José Zúñiga en la Calle 21 Norte entre Avenida Central y 1ª Oeste.

—Casa de Severo Boggio sita en la Calle 29 Norte entre Avenidas Central y 1ª Este.

—Casa del doctor Carlos Durán, Calle Norte 29 entre Avenidas Central y 3ª Este.

—Casa de Manuel Arias, Calle 29 Norte entre Avenida Central y 3ª Este.

—Casa de Alberto Odio, Calle 4ª entre Avenidas 4ª y 6ª Oeste.

—Casa de Agustín Guido, Avenida 10ª Oeste entre Calles Central y 2ª Sur.

—Casa de Amalia Umaña, Avenida 12 Oeste entre Calles Central y 2ª Sur.

—Casa de Luciana Bermúdez, Avenida 12 Oeste entre Calles Central y 2ª Sur.

—Casa de José María Zeledón Jiménez, habitada por José Alfaro, Avenida 12 Oeste entre Calles Central y 2ª Sur.

—Pieza del mismo señor, habitada por Lorenzo Zúñiga, Calle 2ª Sur entre Avenidas 12 y 14 Oeste.

—Chinchorro propiedad de Juan Luis Campos, Avenida 14 Oeste.

—Casa de Andrés Sandoval, Calle Central Sur entre Avenidas 12 y 14.

—Casa de Narciso Blanco, Calle 12 Sur entre Avenidas 10 y 12 Oeste.

—Chinchorro de Rosenda Barboza, Avenida 14 Oeste entre Calles Central y 2ª Sur.

—Casa de Juan Antonio Castro B., Calle 8ª Sur y Avenida 4ª.

—Casa de Celestino Gómez, (en completa ruina), Calle 7ª Sur y Avenida 8 Este.

—Casa de Dolores Calderón, sita en el Turrujal.

—Casas de Antonio Canosa, cerca del Liceo de Costa Rica.

—Casas de Leonardo Martínez. (En completa ruina.)

—Casa de Brígida Cañas, en la Avenida 1ª y Calle 2ª Norte.

—Casa de Filomena de Segreda, Avenida 1ª Oeste.

—Casa de Jaime Bennett, lado Oeste de la calle 6ª Norte entre Avenida 3ª y 5ª Oeste.

—Casa del Gobierno, sita Calle 2ª Norte y Avenida 3ª Oeste, donde están las oficinas del Registro.

—Pared que da a la 3ª Avenida Este de la Fábrica Nacional de Licores.

Muchas de estas casas según el daño que hayan sufrido, la Ingeniería Municipal obrará de acuerdo con el artículo 28 del Reglamento de Construcciones y 34 de Policía.

LA FABRICA

—DE—
FOSFOROS

regalará el día último del mes de marzo próximo, una preciosa BICICLETA a la persona que presente mayor número de cajas usadas de los fósforos de su fabricación.

LA ANTIGUA

carretera de Jiménez será reparada para el tráfico

La Dirección de Obras Públicas ha presentado a la Secretaría de Fomento un extenso informe acerca del estado actual de la antigua carretera llamada Jiménez en el trayecto de Turrialba a Siquirres que en su mayor parte ha permanecido abandonada por razón de estar estos lugares comunicados por la vía férrea.

Al traer este asunto al despacho se ha tomado en cuenta la posibilidad de una suspensión del tráfico ferrocarrilero motivado por derrumbamientos, como ya ha sucedido en otras ocasiones, y se piensa que atendiendo nuevamente esa carretera sea fácil por allí la comunicación para el acarreo de mercaderías y demás necesidades que se ofrezcan.

Este asunto se está considerando actualmente para darle la solución que más convenga.

De Guadalupe

Notas cortas

La Junta de Educación de Guadalupe ha transferido para el 17 de marzo próximo el turno que tenía dispuesto celebrar el 25 del mes en curso.

La misma Junta solicitó del Ministerio de Instrucción Pública la creación de un 5º año en las escuelas de la Villa y también una clase de canto.

La Sociedad Declamación en la que figuran varios aficionados al arte dramático, proyecta dar una velada con el objeto de recolectar fondos para la escuela, con cuyo objeto están ya ensayando.

Por motivo de los temblores de estos días el edificio que ocupa la Municipalidad quedó en estado ruinoso por lo que se acordó derribar el segundo piso para reedificarlo en otras mejores condiciones.

Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de gravado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

Movimiento postal de la semana

Servicio de y para el exterior

Salidas (7 y 45 a. m.)

Lunes 26—Colón, Jamaica, Estados Unidos y Europa, vía Nueva York.

Lunes 26—Paquetes postales para Inglaterra.

Llegadas

Sábado 24—Estados Unidos y Europa, vía Boston.

Sábado 24—Paquetes postales de Estados Unidos, vía Boston.

San José, 19 de febrero de 1912.

Efectos del temblor

Los vecinos del lado Noroeste del Parque Morazán temen que cualquier día se despieme una pared de la casa de don Napoleón Quirós, frente a don Alberto Chavarría.

La Policía de Higiene, que debido a los últimos temblores se muestra tan activa en este asunto, debe hacer una inspección por dicho lugar, para tomar las medidas del caso.

Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente a la Plaza de la Artillería.

Zapatería Española

MANUEL ESCORRIOLA

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

•• Y ABARROTES ••

Han recibido por el último vapor y venden a precios sin competencia, Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarzas, americanas, Casimires inglesas, Zéfiros, Juguetes y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"

y del afamado betún para calzado "CORDIN"

EN EL TREN DEL Pacífico llegó el Sr. Ministro de la Guerra

Encontrándose algo delicado de salud el niño Maximiliano, hijo menor de los esposos Oreamuno, el señor Ministro de la Guerra don Nicolás Oreamuno y su esposa la señora Adella de Oreamuno regresaron antier tarde a esta capital procedentes del Guanacaste y Puntarenas.

Quiera el cielo que la salud quebrantada de su preclado hijo sea recuperada por lo que hacemos fervientes votos.

LA VENUS

Joyería y Relojería QUINCALLERIA

Artículos de lujo. Novedades y especialidades. Unica casa en el ramo. Pedidos a solicitud. Importación directa. Renovación constante.

Eloy Ramírez V.

25 varas al Norte de la esquina N. E. del Mercado, Heredia C. R.

Sentida defunción

Por teléfono

Heredia, febrero 23.

El ángel que en esta tierra se llamó Soledad Parreaguirre nos abandonó, en las primeras horas de la madrugada, para volver al seno de Dios. Las honras fúnebres se verificaron a las diez de la mañana, en la Iglesia del Carmen, asistió gran concurrencia. Nuestras más sentidas muestras de dolor a sus afligidos padres y hermanita.

CORRESPONSAL

AVISOS ECONOMICOS

OPORTUNIDAD.—En venta un billar americano con todos sus útiles. Entenderse con Fernando Magri en la casa de huéspedes de Mariana de Magri, Avenida 3ª, 150 varas al Oeste de la Imprenta Nacional. 1 mes. Enero 31.

ALOS VERANEANTES.—Alquilo una magnífica casa amueblada, bien ventilada, propia para pasar la temporada veraniega una regular familia. Está situada en el medio barrio Norte; apenas se gastan 15 minutos para ir al centro.—Entenderse en San Joaquín con su propietaria, Clementina Ramírez.—San Joaquín de Heredia, 7 de febrero de 1912.

Se vende un establecimiento de licores del país y extranjeros y pulpería, situado en un magnífico punto de esta ciudad. La patente es baja. En esta Administración se informará.

AVISO INTERESANTE.—Persona entendida en el cultivo del café, caña, arroz y tabaco y sus beneficios, igualmente que aserrador y otros conocimientos útiles para una finca, ofrece sus servicios.—Informes en esta oficina.

VENDO el comisariato de la Colonia Carmona, comprensivo de sus existencias y la casa en que se halla. No hay competencia. Para precio y condiciones, entenderse en el mismo comisariato conmigo ó en San José con don Ricardo Coto F. L. Acuña G.

Gastos de Fomento

La Dirección de Obras Públicas ha glorado en la semana del 15 al 21 del corriente mes, por diferentes trabajos, lo siguiente:

Carreteras.....	¢ 2,535 50
Caminos.....	968 08
Puentes.....	1,431 25
Edificios nacionales y otras construcciones.....	4,415 57
Total.....	¢ 9,350 40

Movimiento diario

Pasaportes

Eduardo Anquilano, Guatemala.
Luis Hogg, señora y 5 niños, Jamaica.

Nacimientos

José, de María Brenes Abarca.
Abizail, de Fadrique Badilla y Francisca Delgado.

De Cartago

Ya que se trata de restablecer la banda militar de esta ciudad, bueno sería que para formarla se escogiera, de entre los que formaron la antigua, los mejores, los más aptos. De lo contrario, sería retroceder y en este caso más vale que nos quedemos sin música.

Decimos esto porque hemos oído decir que se piensa colocar a quienes no fueron ni medianos artistas,—cosa que no creemos—y antes de que tal cosa se haga nosotros, los primeros, queremos llamar la atención al respecto.

MÁNVICHE

De Limón

Escape de las fieras

Mucho ruido se ha hecho con la noticia de que dos de los tigres de Keller se habían escapado de su jaula; cuando aquí leímos tan espeluznantes noticias, la verdad, nos llenamos de espanto, no por los tigres mismos sino porque pudieran haberse juntado con don Consistorio. Y eso sería el acabóse. ¡Figúrense qué compañía de fieras! Dichosamente la noticia es falsa.

KUROKI.

CONDICIONES

EL REPUBLICANO saldrá todos los días excepto los siguientes a los de fiesta; entendiéndose por tales los Domingos y los días feriados oficialmente.

—Precio de suscripción, un colón.

—Anuncios y publicaciones, precios convencionales.

—La colaboración será solicitada y no devolvemos originales.

—Para que demos publicidad a las correspondencias, será preciso que vengan en estilo culto y que no traten de fomentar rencillas lugareñas.

—Los envíos de dinero deben hacerse bajo certificado, cuyo valor reconoceremos.

—Suplicamos a nuestros suscritores se sirvan darnos aviso inmediato de cualquier irregularidad que ocurra en la distribución del periódico, por medio de los agentes respectivos; pronto publicaremos la lista de éstos

EL GALLITO

Fábrica de Chocolate Dulce á 60 cts. libra DE ODIO Y HERRERA

Café molido EL MEJOR del mundo por su Aroma y Puresa

ELABORACION ESPECIAL

Antonio Urbano y Ca.

Lado Norte del Mercado

EL GREMIO

Almacén de Abarrotes

Variado surtido en artículos de toda clase. Renueva á diario todas las mercaderías

LA NERJEÑA

Gran Fábrica de Velas

Nuestra clase de velas para climas cálidos no admiten competencia en duración.

PANADERIA DEL COMERCIO NEGRINI HNOS. --- Heredia

Casa la más favorecida del público herediense y poblaciones circunvecinas por la inmejorable calidad del PAN, GALLETAS y demás artículos del ramo.

Venta al por mayor de manteca de superior calidad y harina de acreditadas marcas.

Reparación de la IGLESIA DE SAN VICENTE

Han sido comisionados el Arquitecto de la Dirección General de Obras Públicas y el jefe del taller del mismo departamento, á fin de que se constituyan en el distrito de San Vicente de este cantón, para inspeccionar los daños que ocasionaron en la Iglesia los últimos temblores é indiquen la manera de repararlos cuanto antes.

Matrimonio civil

Ayer á las 12 y ¼ del día en el despacho del señor Gobernador se unieron en lazo indisoluble el señor Juan Bautista Machado Monteverde con la señorita Santiago Martínez García, ambos contrayentes de nacionalidad venezolana.

Hallándose ausente el novio señor Machado Monteverde, fué representado en el acto matrimonial por el señor Lesmes Martínez García, hermano de la novia.

Hoy embarca para Caracas la señorita Santiago, acompañada de su señor hermano, que hará entrega de la desposada al señor Machado.

CONSTRUCCION

de dos puentes en la jurisdicción de Curridabat

Dos presupuestos fueron presentados en las oficinas de la Ingeniería Municipal para la construcción de un puente en la Calle de Tirrajes jurisdicción de Curridabat, y otro en la Avenida 3ª y Calle del Tiribí del mismo lugar, siendo ambos aprobados por el señor Ingeniero y pasados al señor Gobernador para ponerlo en conocimiento de la Corporación Municipal.
El costo de esta obra asciende á.....
¢ 243 11.

Más temblores

Datos del Observatorio

Débil y casi imperceptible fué el movimiento que ayer viernes á las 9 y 32 de la mañana se registró en el sismógrafo, no pudiendo ni aún precisar su duración é intensidad.

MADERAS DE SAN RAMON HOPKINS & ORLICH

Contando con una gran cantidad de magnificas maderas del Pacifico, se hacen cargo de toda clase de construcciones a precios sumamente reducidos. Venta de maderas en sus depositos en San Ramon, y en San Jose entre la Ferreteria de Rodriguez & Hno. y la tienda El Tokio. APARTADO N° 395.-SAN JOSE, COSTA RICA

Heredia

Esto es imposible

Señores Comandantes 19 y 29 de Policía Desde hace mucho tiempo venimos observando, comentando, criticando y paren Uds de contar, la existencia de un centro corruptor en el propio corazón de esta ciudad.

Se trata, como Uds. muy bien lo saben, de una casa en donde están establecidas una barbería y una caballeriza, en cuyo interior se juega tranquila y especialmente a los dados.

Tanto la barbería como la caballeriza, especialmente es la última, atraen gente menuda, pues es sabido que los muchachos sienten predilección por montar a caballo, por consiguiente aquel es un recurtidero de escolares que a toda hora están allí. Estos jovencitos toman parte activa en el teje y maneje del juego: lo mismo se ven con los codos sobre el tapete verde, que yendo a llamar a los tahures—tahures en todas las acepciones de la palabra—que frecuentan aquella casa, como lo pueden asegurar muchas personas arruinadas a consecuencia de sus visitas a aquel garito.

Por supuesto que estas diligencias las hacen los chicos a caballo. Hé ahí uno de los atractivos que tiene la casa para los pequeñuelos.

Hay individuos que se dejan decir que los medios tan ineficaces que ustedes emplean para perseguir este *mon carlo* y que nosotros traducimos en torerancia, obedecen a que aquél es un centro de propaganda política en favor del candidato con quien ustedes simpatizan y no hay lugar a dudarle mucho, desde luego que la barbería de nuestro cuento se ha convertido en tribuna libre para que se desahoguen todos los despechados, a quienes les ha sido aplicada alguna ley.

Sería obvio dar a ustedes más detalles. Con que esperamos lo que tenemos derecho a exigir de la policía.

Atto. servidor,
PRIMER BEPIQUE

Marítimas

Limón, febrero 22.

Hoy a las 5 p. m. ancló procedente de Bocas del Toro el vapor alemán Prinz Eitel Friedrich, con 4 sacos y 1 paquete de correspondencia, 5659 bultos de carga y los siguientes pasajeros: Edmundo Solís V., Juan Gutiérrez, Clefus Dussbannner, Clefar Simmons, Otto Lutz y señora, Ricardo Mumame, Justino Skippubbaum, Rev. Hivan Godriel, 2 de 2ª, 27 de 3ª y 29 de tránsito.

—Limón, 23.—Hoy a las 6 a. m. ancló procedente de Nueva Orleans el vapor noruego Juan, sin carga ni correspondencia y con los pasajeros siguientes: Marshall Lonforn y 1 de tránsito.

—Limón, 23.—Hoy a las 6½ ancló procedente de Bluefields la canoa nicaragüense "Never", sin carga ni correspondencia y con el pasajero siguiente: Eduard Robinson.

—Limón, 23.—Hoy a las 6 a. m. ancló el vapor inglés "Abangares" procedente de Colón: sin carga, 3 sacos de correspondencia y los pasajeros siguientes: Henry Hechtel, Paúl C. E. C. y Juana E. Llen-say.

Un hurto

La Republica de ayer nos cobra la propiedad de dos notas publicadas en esta hoja en nuestra informacion acerca del terremoto. Tiene derecho el colega y hace bien en reclamarlo. Le prometemos que no habrá reincidencia, pues el cronista que consumó el delito ha sido advertido del conflicto en que nos ha puesto y de que jamás queremos cargar con el sanbenito de merodeadores de tan mal género.

APERTURA de las avenidas 12 y 14 E.

Los vecinos de aquella parte de la ciudad están muy interesados en que se continúe la apertura de esas Avenidas. La Municipalidad anterior dió los primeros pasos en ese sentido, pero el asunto ha quedado en veremos, sin que haya trazas de darle término, pues no se ha vuelto a hacer memoria de él. Convendría que la Municipalidad ordenara la pronta continuación de esas Avenidas.

Capital liquido pagado: c/. 1.700,000-00
UN MILLON SETECIENTOS MIL COLONES
para Ud. como respaldo de sus depósitos, cuentas,
etc. etc. con nosotros

El día 1º de Enero de 1912 prorrogamos el término social de esta firma y aumentamos el Capital Pagado en C/. 200,000-00 MAS

Todos nuestros amigos saben que cada día del año aumentamos nuestros esfuerzos para servirles bien persistiendo en nuestro conocido lema:

CORDIALIDAD, CORTESÍA Y BUEN TRATO

y hoy se alegrarán de saber que TAMBIEN hemos aumentado considerablemente nuestra responsabilidad, lo que CONTINUAREMOS HACIENDO, pues nuestras ganancias no se retiran del NEGOCIO sino que se invierten constantemente en él, PARA BENEFICIO DE TODOS NUESTROS CLIENTES.

Comience Ud. bien el año entrando en negocios con nosotros. No le pesará!

BENNETT, ROJAS Y FERNANDEZ
BANQUEROS

Agencia en Cartago: NICOLAS CASASOLA O.

¡Atención todos! -Materiales de Zapatería-

Frente a la casa del Lic. don José Joaquín Rodríguez he establecido un depósito completo de materiales de zapatería para venderlos a precios equitativos.—Se garantiza su buena calidad.

San José, 20 de enero de 1912.

Gabriel Coronado.

La Alhambra PAGES Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI
CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores
Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos a 6 colones docena en fardo cerrado

Nunca se anuncia

porque todo el mundo la conoce como la que vende más, como la más honorable, como la que puede mejor atender todas las solicitudes que se le hagan porque siempre tiene un enorme surtido.

La tienda de A. LEIVA Y Cía., antes de los ALFAROS, nos merece toda clase de buenas recomendaciones.

GRAN FABRICA de MOSAICOS HIDRAULICOS JOSE MARIA CASTILLO

PROPIETARIO
Mosaicos superiores de toda clase y más baratos de los que se venden en plaza. Especialidad en baldosas a la pasta aguada y en gradas del color que se elija.

GRAN VARIEDAD DE PEDRINES PARA ACERAS

¡¡ NOTABLE REBAJA DE PRECIOS !!

Esta fábrica queda situada 100 varas al Oeste de la esquina Noroeste del Mercado. Cualquier pedido que se haga se despachará inmediatamente.

Para precio y condiciones entenderse con el ingeniero **LESMES S. JIMENEZ**

Gran Fábrica Eléctrica de Muebles

Avenida Central,
al pie de Cuesta
de Moras
Casa números
531—535—537

JORGE MORALES BEJARANO

Teléfono
número 4
Cable Morales
San José
Costa Rica

Se solicita al público una Visita a este completo ALMACEN DE MUEBLES

Buen trato para todo el mundo. Precios los más bajos

RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salon y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y a precios médicos.

Joyería Moderna

Perlas científicas de Supra

Artículos para Señoras

Relojes Suizos

Brillantes

Alhajas Finas

Curiosidades valiosas en Joyería

Para satisfacer los gustos más exigentes, acaba de recibir la Platería de moda, la Platería de la elegancia y buen tono, la Platería de

R. ORTIZ é HIJO

ZAPATERIA

— DE —

ENRIQUE BENAVIDES

Le encontrará usted frente a La Marina, con un surtido completo capaz de satisfacer el gusto más caprichoso, por el estilo, el material y el precio.

Visítela usted, visítela y con seguridad que quedará complacido.

Donde quiera que haya buen gusto para un calzado se oirá este nombre:

ZAPATERIA **NIGRO** ZAPATERIA

Porque se deja al cliente satisfecho. Queda situada frente a LA INDIA

Gran fábrica de ladrillos

Mis talleres de ladrillo pueden atender cualquier pedido de ladrillo de construcción, por grande que sea la demanda.

El artículo se garantiza por su buena calidad y baratura de precio.

Al Sur de la ciudad, Calle del Porvenir.

FRANCISCO MORA VENEGAS

- La Competencia -

A esta tienda, conocida desde muchos años por la cantidad y variedad de artículos que ofrece al expendio, ha llegado últimamente una remesa de novedades. Con seguridad que el gusto más exigente quedará satisfecho. Todo nuevo, todo barato, todo de la última moda.

LA COMPETENCIA queda al Este del Mercado. Haga usted una visita.

RAMON MADRIGAL

Dr. Rodolfo Espinosa R.

MÉDICO Y CIRUJANO

ha trasladado su consultorio a la oficina que ocupó el Lic. don Máximo Fernández, en los bajos de la casa de don Arnoldo André, frente a la Legación de Chile.